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现代与历史交织，科技与古
典碰撞，用创新科技述说古

老文化之美，是河南卫视作为卫视
晚会“顶流”的诀窍之一。随着春节
脚步的日益临近，2024 河南春晚也
即将揭开面纱。“今年我们希望找到
一个创作的突破点，一个能够挑战
自我的创新点，同时还要在情感上
让广大观众有所共鸣。”2024年河南
春晚导演路红莉在接受华西都市
报、封面新闻专访时如是说。在此
之前，她的身影曾出现在《元宵奇妙
夜》《龙门金刚》等多个“出圈”节目
幕后，备受观众好评。

不想让春晚太过喧嚣
影视化打造轻松氛围

“今年我们面临着一个挑战，就

是如何将我们的春晚与其他卫视的

春晚区分开来，同时也要与我们自

己过去三年的春晚有所不同。”路红

莉表示，希望春晚能带给观众一种

轻松感、松弛感和呼吸感。

“经过一年的辛苦，大家都希望

能在春节的时候休息一下，让自己

的心情放缓、放轻松。这也是我们

想要在春晚中营造的氛围。我们不

想让春晚太过喧嚣，而是希望让大

家静下心来，去感受生活中的美好

和那些容易被忽略的小确幸。”

因此，2024年河南春晚没有采

用主舞台的形式，也没有主持人，完

全采用影视化的拍摄方式来为观众

送上龙年的祝福。在路红莉看来，

这是基于河南卫视自身的优势和特

点作出的选择。

“影视化的拍摄可以更细腻、更

多维地聚焦生活中的各个层面，让

镜头展示的内容更深入、更广泛。”

在节目内容和形式上，主创团队还

追求多层面、多触达。“我们希望有

多样态的创新，包括镜头风格、语言

等多样化的元素，针对不同的题材

也会有所尝试和探索。”路红莉说。

传统文化的现代化表达
呈现更丰富更多元内容

“弘扬和传播传统文化是河南

卫视的一个重要使命，也是我们的

主打内容。”路红莉表示，今年河南

春晚主题“齐歌龍咚锵”，就诠释了

节目整体以传统文化为底色，并在

切入点和表达方式上有所创新，“我

们更希望在新时代的语境下，探索

传统文化的现代化表达。”

在今年的春晚节目中，主创团

队还融入了多种传统文化元素，如

从文物考古发现中提取元素进行活

化呈现，从龙凤等非遗项目中提取

非遗元素进行创作。有的节目还以

武术为主要元素，结合中国各流派

的武术来丰富舞蹈内容。

采访中，路红莉还特别提到：

“有一个节目主要反映的是以女性

为主体的非遗文化。过去女性‘为

悦己者容’，但现在的女性‘为悦己

容’，两者有着明显的区别，也是这

一节目想要表达的主题。”同时，路

红莉也认为，以中国服饰的主要元

素所展现的汉服热、新中式热，都是

文化自信的体现。

“以中国文化为主要创作元素，

汇聚成新时代的文化表达，是我们

的创作原则。”路红莉希望结合新时

代的新传播方式，呈现出传统文化

更丰富、更多元的一面。

传统文化为底色的多样态创新
总导演路红莉：

2024河南春晚将再展花活

/人物简介/

路红莉，河南广播电视台导
演。河南春晚总导演之一，河南
卫视“中国节日”系列节目核心
主创。由她担任总导演之一的
《齐歌龍咚锵 2024河南春晚》将
于2月7日播出。

记者：2024河南春晚节目的创作标准
和要求是什么？

路红莉：今年春晚我们更关注过去一

年生活中的细微变化，这些变化可能很微

小，甚至容易被忽略，但我们通过节目将其

放大，让观众感受到生活中的美好和变

化。我们镜头触达的地方是非常多元化

的，既有反映基层文化活动的节目，也有探

讨科技如何影响生活的节目，还有反映AI

觉醒、“City walk(城市漫步)”“旅游特种

兵”等生活方式的节目。同时，我们也保留

了河南卫视的传统特色，如对传统文化、历

史人物的塑造和表达。我们希望通过这些节

目，让观众感受到传统文化的魅力和活力。

记者：要怎么去平衡和选择节目的类
型和风格？

路红莉：整台春晚大约110分钟，我们

会努力做到丰富多彩、不单一。基于新媒

体与传统媒体结合传播的特点，多元化的

节目选择，可以触达更多元的圈层，使传播

更广泛。这也是我们在节目选择时，根据

新的传播规律进行考虑的因素之一。

记者：你们要做“想观众所想”，同时又
有“想观众所想不到”的内容是吗？

路红莉：我们的创作初衷是完全以受

众为主要考虑的，我想从两个方面来谈这个

出发点：第一，当我们选择以普通人作为呈

现的人物时，并不意味着我们仅仅单纯展示

普通人的生活。相反，我们通过艺术的方

式，挖掘普通人情感和节假日中的那些触动

人心的点，以此来反映大家的生活和情感，

这些共情的点是我们在创作中非常关注的；

第二，“中国节日”系列节目的成长和发展，

离不开网友的支持和鼓励。从一开始的初

生到成长、成熟，网友的包容、支持和鼓励，

是中国节日得以茁壮成长的重要因素。因

此，我们希望在今年能够得到大家更多的支

持和鼓励，同时允许我们进行一些新的探

索。基于这种心态，我们会在视觉形象、手

段和内容上进行一些新的尝试。在这个过

程中，我们需要一定的空间来生长、发芽，并

努力找到更新的表达方式和更丰富的内

容。我们非常重视观众的反馈和建议，观众

的参与和支持是我们创作的重要动力。

记者：2024年是农历龙年，在龙元素
方面河南春晚会有什么“花活”？

路红莉：龙是今年各大春晚的主要形象

或主题，河南春晚也不例外。我们考虑将龙

作为重要的元素融入节目中。首先，我们邀

请到了成龙，他首次来到河南春晚担任发布

官。同时，我们也将展现不同的龙的呈现方

式，其中之一就是用非遗表演的龙，来呈现

一个独特的龙的形象。这个作品是我们与

舞蹈家杨丽萍团队共同创作和制作的。在

视觉上，会给观众带来强烈的冲击力。我们

用最民间、最民族的表达方式来呈现龙的形

象，同时也展现出中国文化的国际魅力。

记者：2021年河南卫视出圈以来，河
南春晚到今年已经是第四年了，再创新很
难吧？

路红莉：共情是我们始终追求的目标。

我们的节目需要与当今的情感表达产生共

鸣，吸引各个圈层的观众，尤其是年轻人。

现在的网友涵盖的层面非常广，包括各个年

龄层和知识层。因此，我们需要深入挖掘大

家所热衷的段子、舞蹈等背后的情感需求和

心理诉求，以此为灵感来源创作节目；其次，

创新式的表达也是我们追求的重要方向。

对于非遗文化，我们关注了很长时间，也做

了很多尝试。今年，我们将在视觉上有所突

破，从舞蹈动作、服装、妆容到道具都会有所

创新。观众将会看到与众不同的非遗文化

呈现，它既保留了非遗的精髓，又融入了我

们的艺术视角；在拍摄手法上，我们也将尝

试新的方式，以呈现非遗文化的多样形态。

多样态的表达是今年春晚的一大尝试。虽

然按照固有套路制作古典舞等传统节目可

以保底，但我们希望有所创新。作为创作

者，我们也不能仅仅满足于现状，而是希望

通过多样化的表达方式，让这个时代的文化

呈现更加丰富多彩。传统文化的表达也可

以更加多样化，给观众带来新鲜感。

记者：你希望2024河南春晚带给大家
怎样的体验？

路红莉：我衷心希望大家能通过这个

节目感受到轻松愉快的新年氛围，沉浸在

欢声笑语中，体会到我们生活中那些微妙

的美好变化。这些变化可能不易察觉，但

却在潜移默化中影响着我们的生活。过年

是人们享受美好时光的时刻，除了吃喝玩

乐，我们希望为大家带来一个轻松、自在的

春节体验，让大家能在这个节日里放松心

情，让春节成为每个人心中的美好记忆。

对于创作者和观众来说，这样的节目氛围

和状态都会让人感到愉悦和满足。

华西都市报-封面新闻记者荀超
实习生莫默蕾

图据受访者

与杨丽萍团队一起 呈现一个独特的龙的形象

成龙将在河南春晚担任发布官。河南春晚演员阵容。


